

瓶であると伝えられている。今日の実証的な史家の立場からは、神武天皇はその実在性を疑問視されてゐるが、それ曰それとて、伊勢本神社は創立以来六百余年、相野浦の氏神として人々に崇敬されてゐるわけである。

富澤氏の説明によると、南北朝時代に、菊池氏の一族が相野浦に居住して、当地の開拓の難と相へたといふ。更に時代が下って関ヶ原の後、西軍に属して滅亡した四國の長曾我部一族の高成が、相野浦に上陸して定着した。高成のことは時代を新しく、戸高屋の家が沢山あり、その宗家とされる家もあることから事実である。

菊池氏のことは立証出来ないが、伊勢本神社の創立された応安元年(北朝の年号)には、南北朝時代長慶天皇の第一年であつて、高成が活動した時代である。応安元年から五年前の貞治二年(北朝)には菊池風光は、太友氏第八代民時を馬鹿城に敗つて之を斬つている。ほつこりしたことは分らないが、菊池軍が豊後各地に動いたことは十分に考えられることがあつて、その一族が相野浦に居住したことがあり得ることである。

相野浦の至る所に散在する土輪塔は、こうした歴史を背景とするものであつて、数百年間下活動した代表的人物の墳墓である。塙月庵五郎氏所持の石斧や、富高尾平治氏所蔵の「秋葉山大權現」などの宝物などを見せていただきながら、これも今日の大きな收获であった。

かくて予定の見学を終え、三時半のバスで帰途へいた。終日好天に恵まれたが、相野浦の海は夕陽ばかりで、夕日が沈むと波打つて行った。

今この稿を終るに當つて、参加会員と共に、終日御案内下さった富澤氏はじめ、相野浦史談会の方々

方々、ならびに親切な御接待であつかつた龍樹院道師、松木藤作神官に、深甚なる謝意を表する次第である。
（おわり）

源六原に土器を拾う

（建國記念の日・直川史談会と
合同で　（羽柴弘記）

二月十一日　月曜　昔は紙手筒と称して、小学校では「雲にそびゆる高千穂ノ一」と歌つて、

神武天皇の創業を偲んだものであるが、今はちがう。建國記念日として官房や学校は休み、家には申わせのようになくなれていたが、しかしそれがチラホラである。

私は直川の史談会と一しょにあり、先住の人々の生活意識をうごらつとすることに忙り、直川村上直見久留美川の右岸台原、源六原に出かけた。朝のうち少し白いものがちらついたが、まもなく天気は晴合つて、明るい日がしこなり、ほとんど寒さを感じない。

午前九時半、直川の史談会六名、佐伯から七名、出会うて見るといへんとおり、和氣充ち多い、



次鉢(やじり)は
折井雅雄氏の拾つたもの。古下の部分を欠いてしまったので、捨てたものであらうか。
この外見からして窯場古
だと思われる破片や、縁
とんど寒さを感じない。
（羽柴弘記）

それぞれ多數発見された。

古代も今よりやがて古時代、まだ農耕文化の發達しかかつた頃、この台地に何人かの人々が住みはじめていたことが考えられる。當時はまだ耕作林は、鍬を入れて深耕と耕してある。手下手にスコップや豆鍬と手にて、沙子等をかがろんで掘り出しても、土器や石器の破片を地下下がらないのが当り前、それによかかおらずみんなが

土器や石器の細片を数個づつ拾い上げた。
私日まで次のように土器の破片を拾つた。

あつた。私はみんなと共に源六原の土とほつて、毎々その土の中から何千年の昔の人々の生活が一片にふれて、この丘の人々の生活をもが体験のようにならぬことが出来て、心がむどる思いであつた。

源六原は長い間、古代人の生活の場であつた。だから久生大鐵は、おと捨てられ、これたまは度先の草木に放り出される。それが長い生活で集積された風雪と共に土の中へ埋もう。その後しだいに農耕の時代と移り、やがて大陸から高麗の文化が流行して来て歴史時代を迎えて今日とはなつた。そして、こゝようには今日は、又コツアの先に眼を運ぶうにして土器の破片を求めて三百次第である。

この源六原のようだ、原住民族が狩猟生活を率いていたと思われ、縦文土器や石の鏃が出土する低い山地、広い紅葉はあちこちに多い。番所川流域、織田川流域、宇置町のあちこち、考古学を發展する人々によつて調査され、多數の出土品を搜集して貯蔵している。私は今日さうつかうとして、一人でいいからあちこち探して見よつと、意図の湯をあこるきみがあつた。

一通り終つたので谷間に下り、珍々一洞穴を探つた。深さ十米ほどで鍾乳岩の自然洞穴を、ハーフト凍つかれかによつて掘り広められてゐる所、これは一体何の目的のものか。防空壕ではなれば、キリシタン漂流と推測は難解したが、高さが一メートル位、中が一米五メートルの細長い洞穴である。覚えておこう。

正午、久留領内引揚げた一行は、昼食と共にして歴史(エジソン)下院(見聞録記事あり)其の他の正午、久留領内引揚げた一行は、昼食と共にして歴史(エジソン)下院(見聞録記事あり)

- ④ 講演会「佐伯史談」の施行
一、三、五月と隔月举行 計三回
七一十一月は毎月举行 計六回
- と多く上演一一一日であつた。
歌詞を得た、御笑賞までに、
土器拾う源六原は春めきて
大衆歌舞新作の塔の落葉かな
- てまおつた。しかしやうやう柳の下にどしよつて居らず、殆んど何物も加えることは出来なかつた。まあくわいだが残つたと言えるが、
- ⑤ 研究用圖書、文献コピー、地圖コピー等の収集
十二月号で第三百号とする予定で努力。
申せば、まづい、
佐伯史談会 嘉和四十九年度(一月~十二月)
研究事業計画予定表
- ② 現地研修(奇数月第四日曜、全開六回)
△ 源六原は土器拾う(二月)
○ 丘湖ヶ岳に登る(一月)
○ 宇戸洞穴と探る(五月~サマーリング)
△ 審兵に登る・猿洞農業(八月)
○ 沖ノ島を探る(日豊海岸国定公園)
△ 沖ノ島を探る(七月)
○ 八戸高原と歩く(五月十九日(歩く会))
△ 鶴見崎探勝(八月)
○ 国東の伝統文化と訪ねる(十一月三、四日)
○ 西園寺と主にまわる、一泊二日バスの旅
- ③ 相互学習会・訪問研究会
○ 古文書学習会(年間三回)
○ 古文書研究会
○ 神社祭礼・盆行事等の見学会
○ 公共施設・工場等の見学会
○ 物故会員の追悼集会
- ④ 地域社会へのサービス
史談会及び大庭会員の大けの研究交換に満足しません。おもいで市政諸団体と、郡内八ヶ町林立地と出向き、史跡の調査や文化財の収集、観光資源の開発、宣伝に協力する構えをしていく。ご遠慮なく御連絡下さい。
- ⑤ 「佐伯史談」の寄贈
ハコのようびしていきます。御活用下さい。